

## Imágenes

Rotura traumática del esfínter del iris por una bala de tinta durante la práctica de *paintball*

## Traumatic iris sphincter rupture by paintball-pellet contusion

Rubén Eduardo Molano Zárate

Medicina Familiar y Comunitaria, Punto de Atención Continuada, Centro Salud Chantada, Chantada, Lugo, España



**Figura 1.** Rotura traumática del esfínter del iris (vista anterior).



**Figura 2.** Rotura traumática del esfínter del iris (vista lateral).

Mujer de 52 años que acude al punto de atención continuada por dolor ocular y disminución de la agudeza visual en el ojo izquierdo, tras recibir contusión por bala de tinta a una distancia aproximada de entre 80 y 100 m, mientras practicaba *paintball*. Según relata, se había quitado momentáneamente la máscara de protección para limpiarla, por lo cual, recibió la contusión directamente en el globo ocular. Posteriormente presenta ausencia de visión en el ojo afectado, dolor de gran intensidad con sensación de mareo y desvanecimiento que recupera progresivamente tras permanecer unos minutos en decúbito supino.

A la llegada al centro se realiza limpieza con suero fisiológico y posterior exploración. Se evidencia asimetría pupilar izquierda con midriasis arreactiva y fotofobia (figs. 1 y 2), no diplopía ni alteraciones de movilidad del globo ocular. Se administra analgesia parenteral, oclusión ocular con parche no compresivo y derivación al hospital de referencia donde la paciente fue intervenida de urgencia por el oftalmólogo de guardia realizando sutura quirúrgica de la lesión. Posteriores controles por consultas externas, verificaron la ausencia de secuelas en la calidad de la visión de la paciente.

El *paintball* es un deporte cada vez más practicado en el mundo entero, las balas de tinta con la que se practican, son disparadas

con aire comprimido lo cual les confiere una importante capacidad de daño por traumatismo cerrado, principalmente en órganos más vulnerables como los ojos. Las secuelas como afectación de la agudeza visual, se relacionan generalmente con la afectación del polo posterior<sup>1</sup>.

La gran mayoría de estas lesiones requieren manejo quirúrgico, y el resultado funcional postoperatorio es incierto<sup>2</sup>. Cerca del 86% de las contusiones oculares en la práctica del *paintball*, están relacionadas con la incorrecta utilización de los dispositivos de protección ocular<sup>3</sup>.

## Bibliografía

- 1 Peñaranda AC, Montoya A, Arciniegas AP, López-de-Mesa C. Ophthalmological sequelae due to paintball injuries: Case studies [Article in English, Spanish]. Arch Soc Esp Oftalmol 2018;93:375–80.
- 2 Vives R, Gómez F. Paintball: juego de guerra ¿Qué tan lesivo puede ser? Revista de la Sociedad Colombiana de Oftalmología 2015;48:151–5.
- 3 Fineman MS, Fischer DH, Jeffers JB, Buerger DG, Repke C. Changing trend in paintballsport-related ocular injuries. Arch Ophthalmol 2000;118:60–4.